
!"#$% &'()*& +%#,-

国家体育总局政府网 http://www.sport.gov.cn

新体育网 http://www.new-sports.cn

本报社址：北京体育馆路 8号 邮政编码：100061 虚假失实报道举报电话：67144684 广告电话：67144586 发行电话：67112818 电话中继线：67110066 每份零售价1.10元 新华社印务有限责任公司（北京市西城区宣武门西大街97号）

扫码订阅中国体育报

2024年7月

12
星期五

国家体育总局主管
中国体育报业总社
有限公司主办
中国体育报出版

今日八版
国内统一连续出版物号：

CN11-0082
邮发代号：1-47
第14453期

本报记者 杨天婴

如果说青训是一个国家足

球发展的基础，那青训教练员

就是筑基人。在职业足球梯队、

校园足球、足球青训中心和商

业青训机构中，有很多青训教练员，他们

的生存境遇与认知水准，关乎青训水平和

中国足球的未来。

杜军身体壮实，说话客气。他曾是中

超冠军深圳队的球员，是为数不多拿过中

超冠军的北京籍球员。“我用四五年才适

应了学校足球教练的工作方式。在学校，

文化课是主要的，踢球不是最重要的。”

杜军表示，“同职业队有详细分工不同，学

校足球队教练要担任队医、体能教练、守

门员教练和领队等诸多工作，但收入却与

付出难成正比，职业荣誉感并不强。”记者

认识杜军多年，他现在已是有编制的体育

老师，参加过足协B级教练员培训，与很

多校园青训教练员相比，他属于幸运的。

采访中，记者还与几位商业青训机构

的教练员进行了交流。他们大都没有闪亮

的职业生涯，先后在多家商业青训机构从

事青训工作，收入并不高，流动性很大。

“有的俱乐部连球场也没有。租个场地，

有20个孩子就叫俱乐部了。为了压低成

本，有些去面试的教练就是普通球迷，会

踢两脚糊弄家长就行。他们拉低了这个行

业的门槛。”一位北体大足球专业毕业的

教练员告诉记者。

国安原球员王长庆在北京经营聚加

球场，该球场因为使用天然草成为北京硬

件较好的商业青训机构之一。然而，这也

让王长庆倍感压力，“做青训成本很大，如

果相同面积搞羽毛球，收入会大幅度增

加。另外，现在行业缺乏标准和门槛，有

些青少年球员的家长也在搞青训，也有自

己的私教课程。职业球员或知名球员的

名气可能对此有一定帮助，但

同样有不成功的案例，仍需在

市场上寻找机会。当前，类似

重资产足球青训项目很艰难。”

目前，民间商业足球青训

机构普遍面临盈利难，培训班

需要教练员与场地的硬性支出，而规模又

不可能太大。“搞青训盈利很难，如果没有

场地，会受制于人。家长对教练的选择很

苛刻，有点职业背景的教练都不便宜。”一

位国安前名宿告诉记者，“有个现象值得

关注，有的青训机构的工作变成了孩子的

托管班，教练的工作重点不在于矫正孩子

的动作，而是不能让孩子受伤、太累，替家

长看一会儿，然后回家写作业。这样所谓

的青训怎么可能出人才？”

（下转第二版）

本报讯 7月10日，中国足

球协会足球社会监督员聘任大

会暨第一次工作会议以线上会

议的方式举行。来自全国各地

的41名足球社会监督员参会，

共同见证了中国足球持续深化

改革进程中的这一具有重要社

会意义的时刻。

为进一步加强对足球行

业的监督管理，提高足球工作

透明度，促进足球事业健康发

展，中国足球协会面向全国公

开聘请41名足球社会监督员，

其中社会人士代表21人、球迷

组织代表10人、新闻媒体代表

10人。本次会议重点介绍了足

球社会监督员的工作职责、工

作纪律要求和中国足协提供

的保障支持。

作为“行为监督员、民意

调研员和政策宣传员”，每位

足球社会监督员不仅要有关

心和热爱足球事业的一腔热

情，还应具备持续学习的态度

和能力。中国足球协会相关负

责人为社会监督员介绍了媒

体传播的相关知识和规律，并

结合具体案例解读了如何实

现更准确、更高效、更有力度

和温度地履职。

中国足协纪委负责人希望

每位足球社会监督员既要明确

工作纪律要求，又要明确肩负

的责任使命，积极有效的监督

是对中国足球事业的真正支

持。中国足协纪委将针对社会

监督员提出的问题、意见和建

议，积极推动各相关部门或单

位作出解释和回应，推动实际

问题的解决，共同为中国足球

事业发展积聚正能量。

（葛会忠）

本报天津7月11日电 记者苏畅报道：2024

亚洲沙滩排球巡回赛天津站比赛7月11日在天津

东疆湾景区沙排场开幕。中国组合王凡/白冰首

战取得开门红。

王凡/白冰当天的对手是澳大利亚年经组

合雷纳/米尔斯。虽然对手缺乏经验，但冲劲十

足，王凡/白冰苦战三局才惊险胜出。“我们进入

状态较慢，因为第一次遇到这对选手，所以打得

比较小心，感觉有点放不开。”王凡赛后解释了

首局失利的原因。此后，中国组合调整状态，连

扳两局逆转获胜。王凡此前遭遇伤病困扰，她表

示，两个膝盖肿了，影响到训练，状态正在一点

点回升。

作为天津当地选手，白冰为能在家门口迎来

这样一场比赛感到开心，“看台上很多小朋友看我

们比赛，为我们加油，给了我们鼓舞与信心。”据白

冰介绍，她与王凡在海南冬训期间搭档、训练，参

加了三站世界和洲际比赛，目前仍处磨合状态，配

合不是特别默契。她表示，两人本次参赛的目标是

发挥出水平，把训练状态打出来。

王凡表示，两人配合时间比较短，需要更多比

赛和训练增加默契度。“我们两个特别想融在一

起，可还没有找到这个点，需要更多的比赛和训练

磨合。”王凡说。

本报记者 李东烨

“常昊下巴伤了之后不能碰水，我们想了各种

方法，敷料、防水贴、肌贴等，能用的手段都用上

了，不知道还以为她刚做完整形手术。”体育总局

体育科学研究所副研究员赵丹彤幽默地说。

本周期，世界泳联执行新版花样游泳规则，目

的是让每个动作及其组合更加标准化、规范化，并

推行量化分值。新规则实施带来了严格的规则标

准和巨大的竞争压力，使得队伍需要寻求兼顾难

度和得分的解决之道。

花游项目的技巧动作完成有一定风险，因此

姑娘们在肩肘、手腕上的伤病比以前多了。训练中

出现伤病比较普遍，比如主力王芊懿的肩伤、肘

伤，队长冯宇作为托举底座的肘伤、肩伤和手腕伤

都比较多，但总体在可控范围内。为了最大限度避

免伤病，队伍也在加强力量训练。

意外往往在瞬间发生。5月24日，在一次托举

练习中，充当“塔尖”角色的常昊受伤。回忆当时

的情形，常昊语气轻松，“换了新的托举动作，还

处于磨合中，我落水时正好磕在队友的膝盖上，

队医检查后发现有点深，就医后缝了三针，休息

了5天。”

常昊受伤时，花游队正处在调整动作、调整托

举、调整难度的阶段。她在5天的休息中，并不是完

全不训练。“医生说最好连汗都不要出，但陆上训

练不可能不出汗，所以体能赵老师单独为我设定

了局部力量练习。后两天下水拿两块浮板，在下

巴不沾水的情况下，打腿找水感。”

巴黎奥运会是常昊参加的第一届奥运会，她觉得压力与憧憬并

存。“有压力，我们的任务目标不一样，不是完成比赛就好，我们想要

站上最高领奖台，完成历史性突破，实现多年的梦想。”

除了常昊带伤上阵外，肖雁宁也一直在承受伤病带来的疼痛，丝

毫不敢松懈。今年初的多哈世锦赛开赛前一天，她在一次配乐训练

中撞到了队友背上，钻心的疼痛瞬时袭来，“我当时就想哭，但正在赛

场训练，所有裁判都在看，我不能停下来。当时不知道是骨折。受伤

当晚，我睡到凌晨两点多，疼醒了，吃了两片止疼药继续睡……”

花游是集体项目，八个人需要精细化配合，特别是技巧及自由自

选里的托举。每人发力的节奏、大小、时机不一样，队友会有明显感

觉。因此，花样游泳的阵容与配合是相对固定的，每个位置都很重要。

于是，肖雁宁选择了忍痛坚持。比赛时，队医会用绷带缠到她的手上。

“缠得非常紧，要到完全麻木，每次从陆上跳出发时，我的手完全不能

垂直入水，必须捏紧拳头下去，不然冲击非常大。”

肖雁宁清楚地记得，“教练不敢看我的手，她会觉得特别心疼。比

赛那段时间，教练让我不要硬撑，如果觉得疼，可以稍微放一点。但这

是我的责任，大家是一个集体，我不能影响整个团队的荣誉。”

肖雁宁直到回国就医才发现，右手骨折了。由于手术治疗恢复期

较长，为备战奥运会，她选择保守治疗。“前两天刚去拍了片子，骨头

已经长得差不多了，现在如果不使劲去抓握，就不太会疼。”面对巴

黎奥运会，肖雁宁希望实现梦想，“冠军之路不是那么容易的，尤其这

一届，当我们有冲击冠军的能力时会发现，除身体外还需要强大的内

心支撑。巴黎奥运会，我希望能够站上最高领奖台。”

本报讯 7月11日，国家体育总局在京召开警示教育

会，充分发挥总局系统违纪违法典型案例警示教育作用，

用身边事教育身边人，通过以案说德、以案说纪、以案说

法、以案说责，让党员干部受警醒、明底线、知敬畏，进一

步推动总局党纪学习教育走深走实。总局党组书记、局长

高志丹主持会议并讲话，总局党组副书记、副局长王瑞连

传达学习习近平总书记关于全面加强党的纪律建设的重

要论述，驻总局纪检监察组组长、总局党组成员习骅通报

总局系统违纪违法典型案例和纪律审查工作情况并剖析

典型案例，提出以案促改促治要求。会上，播放了《筑牢防

线 警钟长鸣———足球反腐警示教育专题片》。总局党组

成员、副局长刘国永、周进强、张家胜出席警示教育会。

高志丹指出，要从坚定拥护“两个确立”、坚决做到

“两个维护”的高度，认真学习领会习近平总书记关于全

面加强党的纪律建设的重要论述，从理论源头加深对《中

国共产党纪律处分条例》（以下简称《条例》）的理解和把

握，深刻认识加强纪律建设是全面从严治党的治本之策，

切实增强总局系统纪律建设的紧迫感，坚决扛起纪律建

设的政治责任，持续强化勇于自我革命的政治自觉、思想

自觉、行动自觉；要通过党纪学习教育，进一步深化对加

强党的纪律建设重要性和忽视党纪、违反党纪问题危害

性的认识，从严从实抓好党的纪律建设，为推进体育事业

高质量发展、加快体育强国建设提供坚强政治和纪律作

风保障。

高志丹强调，要深刻汲取违纪违法典型案例教训，始

终保持政治定力，时刻牢记初心使命，不断提高政治判断

力、政治领悟力、政治执行力，深入推进中央巡视整改，持

续修复净化政治生态；始终保持纪律定力，把纪律规矩铭

记于心，时刻把守纪律、讲规矩内化于心、外化于行，让心

存敬畏、手握戒尺真正成为日常习惯；始终保持道德定

力，注重个人品德的提升和锤炼，加强思想道德和作风建

设，自觉培养高尚的社会公德、职业道德、家庭美德和个

人品德；始终保持抵腐定力，常修为官之德、常思贪欲之

害、常绷纪律之弦，任何时候任何情况下，都要稳得住心

神、抗得住诱惑、管得住手脚、守得住防线，做忠诚干净担

当的新时代好干部。

高志丹要求，要善始善终抓好总局党纪学习教育，进

一步在“深”字上下功夫，深学细悟习近平总书记关于全

面加强党的纪律建设的重要论述，持续深化对《条例》的

学习、理解和掌握，做到熟知精通；进一步在“严”字上下

功夫，正面教育和警示教育相结合，发扬自我革命精神，

开好民主生活会和组织生活会；进一步在“实”字上下功

夫，把党纪学习教育同落实中央巡视整改、巴黎奥运会备

战参赛、推进体育改革等重大任务紧密结合，一体推进、

相互促进；进一步在“长”字上下功夫，把党纪学习教育融

入日常、抓在经常，做到学习《条例》常态化长效化、警示

教育常态化长效化、巡视整改常态化长效化，以工作实绩

体现对党忠诚，以实际行动坚定拥护“两个确立”、坚决做

到“两个维护”。

习骅指出，要深刻汲取总局系统系列违纪违法案件

教训，充分认识腐败对体育事业的政治危害，坚决清除政

治上的“两面人”、辜负组织信任的“蛀虫”、失职失责的

“纵火者”、靠体吃体的“搅局者”、破坏备战的“特殊人”。

他说，这些腐败分子既是歪风邪气的助推者，又是不良生

态的牺牲品，究其原因有：对党不忠诚不老实、背离“两个

维护”；丧失理想信念、背弃中华体育精神；规矩意识淡

薄、纪法底线失守；政治生态恶化、行业风气败坏。

习骅要求，要深化以案促改促治，以自我革命精神重

塑风清气正的政治生态。总局系统各级党组织和广大党

员干部要深入学习领会习近平总书记关于体育工作的重

要指示批示精神，把政治建设摆在首位，坚决做到“两个

维护”；坚持除恶务尽，坚决打赢反腐败斗争攻坚战持久

战；持之以恒净化政治生态，下大力气铲除腐败滋生的土

壤和条件，始终保持自我革命的清醒和坚定，营造清正廉

洁新风正气。

体育总局机关全体干部，各直属单位、有关协会和企

业主要负责同志、纪委书记，新提拔干部、年轻干部、关键

岗位干部、退休干部和非党员领导干部代表，驻总局纪检

监察组全体干部参加警示教育会。 （林 剑）

全面加强党的纪律建设 为加快体育强国建设提供坚强政治和纪律作风保障

国家体育总局召开警示教育会
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中国组合赢得沙排亚洲巡回赛天津站开门红

中国足协足球社会监督员
第 一 次 工 作 会 议 举 行

北京足球青训调研之三

从基础做起 让青训看到曙光

7月11日，中国花样游泳队在北京木樨园体校游泳馆内精

雕细琢每一个动作，备战巴黎奥运会。 中体在线 张昕摄


